

Noticias de Justicia, Paz e Integridad de la Creación Congregación de las Hermanas de Bon Secours



Las Mujeres y el agua: Llevando sanación y renovación a un mundo necesitado

“Así como el agua tiene el poder de limpiar y purificar, las mujeres tienen la capacidad innata de traer sanación y renovación a las vidas de quienes las rodean”.
– Santa Teresa de Ávila

Las mujeres y el agua son dos elementos vitales que sostienen la vida y nutren a las comunidades. Las mujeres desempeñan papeles indispensables en la gestión, el acceso y la conservación del agua. Como comunidad comprometida a responder al grito de la tierra y al grito de quienes viven en la pobreza, honramos la resiliencia y la fuerza de las mujeres de todo el mundo que, a pesar de enfrentar desafíos, lideran esfuerzos en la conservación del agua, la protección del medio ambiente y el cuidado del más vulnerable. Su liderazgo es crucial para abordar cuestiones como la escasez de agua, la contaminación y el acceso desigual a los recursos hídricos.

En esta edición del boletín de JPIC en honor al Día Mundial del Agua y al Día Internacional de la Mujer, presentamos una historia de la comunidad Bon Secours en Irlanda. La hermana Margaret Mary Hanafin, CBS, y Anne Bermingham, Asociada de Bon Secours, comparten una historia sobre la conservación del agua, la regeneración de la tierra y la creación de un entorno donde tanto la naturaleza como las personas prosperan.

Reflexiones sobre las mujeres y el agua...



“El agua, como el amor de una madre, es esencial para el crecimiento y el sustento de la vida. Honremos y apreciemos estos dos preciosos dones.” – Arzobispo Desmond Tutu

Explorar la intersección entre las mujeres y el agua es un tema fascinante que puede adentrarse en diversos aspectos de la cultura, la historia, la ecología y la dinámica social.

Preguntas de reflexión para ponderar...

¿Cómo se ha asociado el agua simbólicamente con la feminidad en diferentes culturas y épocas?

¿Qué rituales o creencias culturales destacan la conexión entre las mujeres y el agua?

¿Qué roles han desempeñado tradicionalmente las mujeres en la gestión de los recursos hídricos, como la recolección, purificación o distribución de agua en diferentes sociedades?

¿Cómo han evolucionado estos roles a lo largo del tiempo y qué factores han influido en estos cambios?

¿Cómo se ven afectadas desproporcionadamente las mujeres por los problemas ambientales relacionados con el agua?

Marzo, 2024
Vol. 9, Número 7



Días de Conmemoración JPIC

Marzo 3
Día mundial de la vida silvestre

Marzo 8
Día internacional de la mujer



Marzo 22
Día mundial del agua

Marzo 25
Día internacional de recuerdo de las víctimas de la esclavitud y la trata transatlántica de esclavos

Marzo 31
Pascua



Jardín Silvestre en Cnoc Mhuire

Las mujeres son las verdaderas arquitectas de la sociedad. Salvaguardan el agua y las semillas de la vida."

- Vandana Shiva



La Hna. Margaret Mary Hanafin, CBS, y Anne Bermingham, partera jubilada, capellán de un hospital y Asociada de Bon Secours, crecieron en Irlanda con tradiciones y familias que apoyaban la reverencia y el cuidado de la creación. Este amor y respeto por la creación de Dios es parte integrante de su cultura irlandesa y se remonta a la espiritualidad celta.

Los celtas pusieron un fuerte énfasis en la gestión ambiental. Se dieron cuenta de que su fe y su bienestar estaban íntimamente ligados a la salud de la tierra y sus recursos. Sus prácticas agrícolas eran sostenibles y estaban en armonía con el mundo natural. Los celtas valoraban la interconexión comunitaria y el bienestar del planeta y de todos sus habitantes. Celebraban la naturaleza con festivales para marcar el cambio de estaciones.

No sorprende que con esta base cultural la Hna. Margaret Mary y Anne crecieron respetando la tierra. Pertenecen a una generación en la que el baño se hacía una vez a la semana y la limpieza menor era diaria. Se menospreciaba el desperdicio y se valoraba el ahorro. Entonces, cuando el Papa Francisco en su encíclica *Laudato Si'* de 2015 invitó a generar un mayor sentido de admiración, respeto y reverencia por la naturaleza, la comunidad Bon Secours en Irlanda ya estaba a bordo.

Las Hermanas se sintieron respaldadas y alentadas por el enfoque de la Misión Bon Socours de 2019, al declarar declararon audazmente: "Nosotras, Mujeres de Sanación, nos comprometemos a defender y cuidar toda la creación; a clamar con los demás contra la injusticia y todo lo que disminuye la vida en la Tierra". En respuesta a su compromiso, las Hermanas Bon Secours y la familia Bon Secours en general decidieron abrazar el cuidado de la creación e incorporarlo a la vida diaria de la congregación. En Irlanda, tomaron medidas para conservar agua instalando barriles de lluvia para regar los jardines, tomaron duchas más cortas, cerraron el agua del grifo y reemplazaron los electrodomésticos y grifos viejos por nuevas variedades de bajo flujo y eficiencia energética.



Hna. Margaret Mary Hanafin,
Apicultores Paul y Hna. Michelle
Sheehan con su colmena LEGO

Además de la conservación del agua, las Hermanas se comprometieron a utilizar sus jardines creando un hábitat para la biodiversidad. Los llaman jardines silvestres donde los arbustos, la hierba, las plantas y las flores silvestres crecen juntos en armonía. Estos jardines no se aran ni se cortan, lo que garantiza que los nutrientes y el carbono permanezcan en lo profundo del suelo, al que pertenecen. Atraen a los polinizadores y tienen un impacto en el entorno, ya que el aumento de polinizadores favorece árboles y arbustos en flor más saludables. Vecinos y amigos tomaron nota y dejaron de cortar el césped y abrazaron la biodiversidad. Un amigo incluso creó una colorida colmena hecha enteramente de Legos. Los jardines son una fuente de paz y reposo espiritual para quienes los visitan. Son un espacio seguro para que prosperen tanto la naturaleza como la humanidad. En palabras del Papa Francisco, "Todo en la naturaleza habla de la gloria de la creación de Dios y nos recuerda que todos estamos entrelazados, por eso debemos cuidar nuestra madre tierra".

¡El boletín JPIC se publicará cada dos meses y tendrá una nueva apariencia! Estén atentos a la próxima edición en mayo.

Miembros Comité JPIC

Beatrice Lesourd (Francia), Hna. Chris Webb (USA), Hna. Gumercinda Córdova Córdova (Perú), Hna. María Pintado Peña (Perú) Co-presidente, Hna. Nathalie Lundolo Ninga (Francia), Nick Stein (USA), Rachel Moccia (USA), Hna. Rosa Elena Lozada Escobar (Perú) Simone Blanchard (USA), Presidente

Salmos 104: 1-11

¡Bendice al Radiante, oh alma mía! ¡Oh Corazón de mi corazón, eres tan grande! Estás revestido de justicia y misericordia, revestido de Luz. Te extiendes sobre los cielos como una tienda, tu resplandor cubre las aguas; Brillas a través de las nubes y cabalgas sobre las alas del viento; El viento, como el Sople de Vida, lleva tu Palabra, el Fuego refina las escorias de nuestras almas. Tú asentaste la tierra sobre sus cimientos, fuerte y segura. Lo cubriste con el abismo como con un vestido, con muchas aguas para que brotara la vida. A tu palabra, las aguas se dividieron, convirtiéndose en ríos y lagos y poderosos océanos; Las tormentas vinieron para asegurar el equilibrio y renovar la tierra. Las montañas se elevaron, los valles se hicieron bajos en los lugares que tú designaste. Trajiste armonía a toda la tierra, para que la vida brotara en abundancia. Creaste manantiales para fluir en los valles; fluir entre cerros, dando de beber a toda criatura del campo, saciando su sed como tu Agua Viva apaga la nuestra.

Adaptado por Nan C. Merrill, Salmos para orar